

« Comprendre la surmortalité par cancer du sein dans les Hauts-de-France »

L'association Ruban Rose présentera son Grand Projet de Santé publique à l'Assemblée nationale jeudi 16 janvier

L'association Ruban Rose, présidée par Franck Besnard et dirigée par Sandrine Planchon, lutte activement contre le cancer du sein. Elle sensibilise le public à travers des campagnes comme Octobre Rose, soutient la recherche en finançant des projets innovants et en récompense les avancées scientifiques.

Lors de la 21° édition des Prix Ruban Rose, qui se tiendra le jeudi 16 janvier 2025 à l'Assemblée nationale, l'association présentera son Grand Projet de Santé publique, une initiative inédite sur le territoire national.

UN CONSTAT ALARMANT EN HAUTS-DE-FRANCE

Ce projet vise à comprendre ces inégalités territoriales, reflétant l'engagement de l'association à agir concrètement pour réduire les disparités régionales et améliorer l'accès aux soins.

Les Hauts-de-France enregistrent une surmortalité importante par cancer du sein chez les femmes, avec un taux de 25 % supérieur à la moyenne nationale en France métropolitaine. Chaque année, plus de 1 260 décès sont recensés dans cette région, selon les données de l'Agence Régionale de Santé (ARS) Hauts-de-France. (source : https://www.hauts-de-france.ars.sante.fr/). L'enjeu de ce projet est de comprendre la part des inégalités d'accès aux soins, des déserts médicaux ou des spécificités socio-économiques et environnementales de la région des Hauts-de-France.

CONTEXTE ET OBJECTIFS DU PROJET

Réduction des inégalités territoriales :

La lutte contre les écarts de mortalité régionaux et les déserts médicaux est au cœur de ce projet. Les Hauts-de-France, particulièrement touchés par des taux de mortalité élevés liés au cancer du sein, constituent une priorité. Les initiatives visent à mettre en place des actions concrètes basées sur les conclusions des recherches menées par le consortium dirigé par le Pr Penel.





• Une approche multidisciplinaire :

L'équipe impliquée est entièrement basée à Lille, regroupant des biostatisticiens, épidémiologistes, économistes de la santé, oncologues et sénologues. Leur expertise couvre les aspects médicaux, environnementaux et socio-économiques spécifiques à la région.

COORDINATION DU CONSORTIUM

Le **Pr Nicolas Penel,** Directeur de la Recherche Clinique et de l'Innovation et oncologue médical à Lille, et le **Pr Christine Le Clainche,** économiste de la santé, jouent un rôle central dans la coordination du projet. Leur connaissance approfondie des spécificités locales est déterminante pour orienter les travaux et maximiser leur impact. Ils s'appuieront sur les équipes du CHU de Lille, de l'université de Lille, du Centre Oscar Lambret et des Centres régionaux de coordination des dépistages des cancers des Hauts-de-France.

VISION POUR L'AVENIR

Ce projet vise non seulement à améliorer le dépistage et la prise en charge des patientes mais aussi à aborder des facteurs structurels, comme l'accès aux soins dans les zones rurales. Il s'inscrit dans une volonté d'innovation en Santé publique et de réduction des inégalités de santé à l'échelle nationale.

STRUCTURE DU PROJET

Ce programme de recherche interdisciplinaire se déroulera sur 3 ans et comprends 4 projets :

- Analyse des données du système national des données de santé (SNDS) afin de reconstituer les trajectoires de santé des femmes atteintes de cancer du sein.
- Étude des facteurs environnements associés à la surmortalité liée au cancer du sein.
- Compréhension des facteurs individuels et socio-économiques influençant le dépistage et l'accès aux soins.
- Du point de vue des médecins de ville, compréhension des obstacles au dépistage et à la prise en charge des patientes.

Ce grand projet témoigne de l'engagement collectif de l'association Ruban Rose, des donateurs, et des experts locaux pour une lutte efficace et équitable contre le cancer du sein.





L'association Ruban Rose organise la 21° édition des Prix Ruban Rose le 16 janvier 2025 pour la deuxième année consécutive à l'Assemblée nationale, en présence de Yaël Braun-Pivet, Présidente de l'Assemblée nationale, et de Leïla Kaddour-Boudadi, maîtresse de cérémonie.

Grâce à la générosité des mécènes et des donateurs particuliers, une dotation record de **2,4 millions d'euros** sera attribuée pour soutenir des projets innovants dans la lutte contre le cancer du sein :

- 1 Grand Prix Ruban Rose de la Recherche (350 000 €),
- 4 Prix Ruban Rose Avenir (225 000 € chacun),
- 5 Prix Ruban Rose Qualité de Vie (150 000 € chacun),
- **2 Bourses de Recherche Ruban Rose** qui s'adressent uniquement aux anciens lauréats des Prix Ruban Rose. pour soutenir dans la durée des chercheurs particulièrement brillants, pour qu'ils puissent approfondir les travaux qu'ils ont entamés grâce à leur Prix Ruban Rose. Elles sont donc synonymes d'excellence.

Cet événement témoigne de l'engagement solidaire envers la recherche et l'amélioration de la qualité de vie des patientes.

Le cancer du sein est le cancer féminin le plus fréquent, il touche 1 femme sur 8. C'est la première cause de décès par cancer chez la femme (12 000 décès par an*).

Pour plus d'informations et pour soutenir l'association RUBAN ROSE, rendez-vous sur <u>cancerdusein.org</u>

À propos de l'association : RUBAN ROSE est une association loi 1901 dédiée à la lutte contre le cancer du sein. Depuis sa création, elle œuvre pour la sensibilisation, la prévention, et le soutien à la recherche. Grâce à de nombreuses initiatives et campagnes, l'association RUBAN ROSE collecte des fonds indispensables à la lutte contre cette maladie.

* sources : santepubliquefrance.fr

